

SUMAN 4 MIL 381 SOLICITUDES RECIBIDAS

# Serán observadores 3 mil 182 personas

ELIZABETH RÍOS

**Los aspirantes deben acreditar el curso de capacitación realizado por ese instituto**

**A**l 25 de mayo pasado la Junta local del INE en el Estado de México contabilizaba 4 mil 381 solicitudes ciudadanas para fungir como observadores electorales en la jornada electoral del próximo 2 de junio, de las cuales 3 mil 182 ya habían sido aprobadas, es decir, un 45.39% menos que en 2018, cuando se recibieron siete mil 010 solicitudes.

Durante la sesión realizada en las instalaciones del INE local este jueves, la vocal de organización de ese instituto, Liliana Martínez Díaz, informó que del total de solicitudes recibidas en el proceso electoral de 2018, seis mil 244 fueron aprobadas.

En tanto que en el proceso para elegir a la titular de la gubernatura estatal en 2023, hubo un registro de 10 mil 038 solicitudes, de las cuales, 7 mil 410 fueron acreditadas.

Liliana Martínez Díaz, vocal de organización de la Junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, sostuvo que la totalidad de solicitudes aprobadas para el actual periodo podría aumentar debido a que el próximo 31 de mayo sesionarán los



El 31 de mayo sesionarán los 40 consejos distritales, cuales pretenden aprobar más solicitudes

40 consejos distritales que hay en el Estado de México, a través de las cuales se pretende aprobar más solicitudes.

Agregó que las y los aspirantes de-

ben acreditar el curso de capacitación realizado por ese instituto, de lo contrario no son aprobadas las solicitudes de las personas que tienen interés en realizar actividades de observación



**JOAQUÍN RUBIO**  
VOCAL EJECUTIVO DEL INE

*“Una de las causas que se dicen es la propia competitividad con los sueldos respecto de lo que pagan otras empresas u otros entes de gobierno”*

electoral.

En la misma sesión, el vocal ejecutivo del INE local, Joaquín Rubio Sánchez, se dio a conocer que a nivel nacional el instituto tuvo problemas para la contratación de Capacitadores Asistentes Electorales (CAES) y Supervisores Electorales, situación que también afectó al Estado de México.

“Una de las causas que se dicen es la propia competitividad con los sueldos respecto de lo que pagan otras empresas u otros entes de gobierno, a la par se está haciendo el Censo Económico del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el cual son personas que normalmente trabajan en un lado y en otro, no tenemos el problema a que se tiene en otros lugares”, precisó Joaquín Rubio.

Agregó que hace unos días fue aprobado un acuerdo, en el que, debido a los tiempos, sin embargo, se tiene la posibilidad de contratar a personal de las juntas locales y distritales para estas funciones.

“Nuestro problema está en el distrito 24 y el distrito 15, donde nos falta en algunas zonas una o dos personas, (puestos) que ya están siendo cubiertos desde hace más de un mes por personal de las juntas distritales, entonces no tenemos ningún problema de que no se haya llevado a cabo la capacitación o la recolección de paquetes ni nada, estamos completamente cubiertos ante esta situación”.

# ...Y serán 4 mil los observadores

## Vigías foráneos.

Por su importancia, la entidad contará con representantes de la ONU y la OEA

CLAUDIA HIDALGO  
TOLUCA

El número de electores y la pluralidad política que existe en el estado atrajo a dos organismos internacionales: Naciones Unidas y la Organización de Estados Americanos, para vigilar las elecciones en la entidad junto a los cerca de 4 mil observadores nacionales y un número indeterminado de visitantes extranjeros.

Durante la sesión de este jueves, en la Junta Local del INE se dio a conocer que de las 4 mil 381 solicitudes se han aprobado 3 mil 182 y este viernes sesionarán las 40 juntas distritales para aprobar otras tantas, por lo cual la cifra podría llegar a cerca de 4 mil mexicanos haciendo esta función.

Aunado a esto, existen a nivel nacional mil 355 visitantes de 63 países, diversas universidades y centros de investiga-

ciones, partidos, parlamentos, organismos, entre otros, donde una parte puede estar en la entidad mexiquense.

El vocal informó que en 2023 hubo más participación de observadores para dos elecciones en el Estado de México y Coahuila; mientras que en 2018, fueron 7 mil 10 solicitudes de las cuales a final se aprobaron 6 mil 244 y en el 2023 un total de 10 mil 381 peticiones, de las cuales 7 mil 410 fueron acreditadas.

De los visitantes foráneos, de América suman 83% de los casos, 12.5 por ciento de Europa, 1.9%, Asia 1.3 y 0.6 de Oceanía, entre los cuales está Rumanía, Suecia, Sudáfrica, Corea del Sur, Guyana, Zambia, Filipinas, Camerún, Georgia, Cuba, Italia, Brasil, España, Chile, Alemania, Noruega, Polonia, Nicaragua, Australia, entre otros.

Tanto visitantes como observadores estarán debidamente acreditados y no podrán intervenir en las elecciones, solo observar, conocer detalles, documentar, hacer investigación de campo, pero ninguna acción que pueda afectar el desarrollo de los comicios. —

# Observarán más de 3 mil personas la jornada electoral

**Del total de solicitudes se ha aprobado el 72.6% al constatar que cumplen con los requisitos**

**ALMA RODRÍGUEZ**

**P**ara esta elección se contará al menos con 3 mil 182 observadores electorales en el Estado de México, personas que ya han aprobado su curso de capacitación y han sido debidamente acreditadas por el Instituto Nacional Electoral (INE).

En lo general se recibieron 4 mil 381 solicitudes para ser observadores, de las cuales se han aprobado el 72.6% al constatar la autoridad electoral que cumplen con los requisitos para vigilar el desarrollo del Proceso y la jornada electoral, teniendo de límite este 31 de mayo para terminar con el proceso de acreditación.

Haciendo un comparativo a los observadores registrados en anteriores Procesos Electorales, el INE Edoméx informó que en 2018 recibieron 7 mil 10 solicitudes y aprobaron 6 mil 244; en 2021 fueron acreditadas poco más de 2 mil personas y en 2023 se registraron 10 mil 38 solicitudes, de las cuales 7 mil 410 fueron acreditadas.

Visitantes extranjeros

Por lo que respecta a los visitantes extranjeros que es la figura legal por la que se reconoce en México a las y los ciudadanos con nacionalidad diferente a la mexicana, interesados en presenciar el desarrollo de los procesos electorales en el país, en sus diferentes fases y etapas, el vocal ejecutivo del INE en la entidad, Joaquín Rubio Sánchez, comentó que a nivel nacional se registraron a mil 309 personas, provenientes de 63 países principalmente de Estados Unidos, Guatemala, Haití, y Argentina, interesadas en conocer, presenciar e informarse sobre el Proceso Electoral 2024, en cualquiera de sus etapas y en cualquier ámbito del territorio nacional.

Este personal proviene de la academia, de organismos especializados en democracia, ONG's, parlamentos y cuerpo diplomático, entre otros.

Si bien, los visitantes extranjeros pueden observar cualquier elección vigente en el territorio nacional, al menos en el Estado de México indicó que ya han confirmado la observación por parte de diversas universidades, de la Organización de los Estados Americanos (OEA) y de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

En este tema, se ha precisado que las personas visitantes extranjeras podrán realizar informes como resultado de este ejercicio de observación, buscando con sus aportes mejorar y evaluar la manera en que se desarrollan los comicios.

**En el Estado de México ya han confirmado la observación representantes de diversas universidades, de la Organización de los Estados Americanos (OEA) y de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)**